
 

Protokoll PGR Sitzung 12/2024

 

 

Protokoll Sitzung des Pfarrgemeinderates

 
am  Dienstag, den 26. November 

um  19.30 Uhr 

im   Andreashaus   

 

Anwesend: Bram Heuschen, 

Stephan Schwegmann, Pater Paul

Wolfgang Nentwig, Christiane Sievering

Anita Radermacher 

 

Für die Kindertagesstätten: Ines Schlömer

 

Es fehlen: Elisabeth Focks, Karin Schoo

Hasken, Jana Maurach 

 

TOP 1:  Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit

 

Bram Heuschen begrüßt alle anwesenden

Beschlussfähigkeit fest. 

 

TOP 2: Genehmigung des Protokolls

 

Das Protokoll vom 26.11.2024

 

TOP 3: Impuls (Bram Heuschen

 

Bram Heuschen spricht einen kurzen Impuls "eine Frage der Perspektive"

 

TOP 4:  Aktuelles aus den Kitas

 

Ines Schlömer (Kita St. Josef) berichtet aus den Kitas:

 

In allen Kitas startet gerade die Einstimmung auf die Advents

Gruppen werden dazu dekoriert.

 

Am 26.11. gab es einen Tag der offen Tür in den Kitas für alle interessierten Eltern. Es 

nicht sehr überlaufen, aber ein paar wenige Eltern haben sich die Kitas angeschaut. 

 

Wie schon in den letzten Sitzungen angesprochen

kommenden Jahr geschlossen. In den Kitas St. Josef und St. Elisabeth werden die Containe

zurückgebaut. Personal soll nicht abgebaut werden, jedoch werden einige Mitarbeiter im Ort 

die Plätze tauschen.  
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Sitzung des Pfarrgemeinderates 12/2024 

26. November 2024 

Bram Heuschen, Annegret Eilermann, Renate Jansen, Marlies

, Pater Paul, Manuela Krumme, Melina Herbers

Christiane Sievering, Sophie Stilling, Silke Schülting, Emelie Freckmann, 

Ines Schlömer 

Elisabeth Focks, Karin Schoo, Franz Josef Rohmann, Andrea Koopmann,

Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 

alle anwesenden Mitglieder des Pfarrgemeinderates und stellt die 

Genehmigung des Protokolls 

26.11.2024 wird genehmigt. 

Bram Heuschen) 

Bram Heuschen spricht einen kurzen Impuls "eine Frage der Perspektive" 

Aktuelles aus den Kitas 

berichtet aus den Kitas: 

gerade die Einstimmung auf die Advents- und Weihnachtszeit und die 

Gruppen werden dazu dekoriert. 

Am 26.11. gab es einen Tag der offen Tür in den Kitas für alle interessierten Eltern. Es 

aber ein paar wenige Eltern haben sich die Kitas angeschaut. 

Wie schon in den letzten Sitzungen angesprochen, bleiben zwei Gruppen auch im 

kommenden Jahr geschlossen. In den Kitas St. Josef und St. Elisabeth werden die Containe

zurückgebaut. Personal soll nicht abgebaut werden, jedoch werden einige Mitarbeiter im Ort 

arlies Dankelmann, 

Melina Herbers, Bettina Hilbink, 

, Silke Schülting, Emelie Freckmann, 

Andrea Koopmann, Anneliese 

tglieder des Pfarrgemeinderates und stellt die 

und Weihnachtszeit und die 

Am 26.11. gab es einen Tag der offen Tür in den Kitas für alle interessierten Eltern. Es war 

aber ein paar wenige Eltern haben sich die Kitas angeschaut.  

bleiben zwei Gruppen auch im 

kommenden Jahr geschlossen. In den Kitas St. Josef und St. Elisabeth werden die Container 

zurückgebaut. Personal soll nicht abgebaut werden, jedoch werden einige Mitarbeiter im Ort 
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Aktuell gibt es einige Krankheitsfälle

 

Zum Advent wird eine neue Aktion der Kitas gestartet: die Adventsfenster. Jede Kita 

Fenster weihnachtlich gestalten und abends ausleuchten. Ab dem 29.11. können die 

beleuchteten Adventsfenster bestaunt werden. 

 

 

 

TOP 5:  Vorstellung des neuen Bufdis

 

Nils Böcker stellt sich dem PGR vor. 

Seit dem 01.09. absolviert er

unterstützt Emelie und Jana bei der Jugendarbeit im Michiheim und beim Seelsorgedienst in 

den Schulen. Auch im Pfarrbüro hilft Nils bei anfallenden Arbeiten aus. 

 

 

TOP 6:  Homepage wird erneu

 

Das Kirchspiel bekommt eine neue Homepage. 

Bisher wurde die Homepage vom Bistum finanziert, ab Sommer liegt die Finanzierung in der 

Hand des Kirchspiels. Die neue Homepage soll von der Firma Hopmann

werden und wird weiterhin von Karin Fahrenhorst gepflegt. Zur Unterstützung soll ein 

Redaktionsteam gegründet werden. Manuela Krumme wird den PGR im Redaktionsteam 

vertreten.  

 

 

TOP 7:  Digitaler Adventskalender

 

Emelie berichtet vom Redaktionsteam der Social

digitaler Adventskalender auf Instagram erstellt werden soll. Gemeinsam wird nach einer 

Idee gesucht, wie der PGR hierzu beitragen kann. 

 

 

TOP 8:  Berichte aus den Ausschüssen und Gremie

 

a) Liturgieausschuss

 

Der Liturgieausschuss hat sich das letzte Mal im September getroffen. Die Pläne  für die 

Advents- und Weihnachtszeit wurden erstellt. 

Am Samstag den 23.11. wurde ein Taiz

Dieser wurde bisher immer unter der Woche gefeiert und in diesem Jahr erstmals auf einem 

Samstag. Der Samstag soll auch im kommenden Jahr beibehalten werden. 

Die Hubertusmesse war wieder sehr schön und feierlich 

Am 24.11. fand der Großelterntag für die Kommunionkinder statt. Der Gottesdienst war so 

gut besucht, dass einige Besucher keinen Sitzplatz finden konnten. 

Bei der Messe zum Patronatsfest am 01.12. ziehen zum ersten Mal auch die 

Gemeindereferendarinnen mit in 
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Krankheitsfälle in den Kitas.  

Zum Advent wird eine neue Aktion der Kitas gestartet: die Adventsfenster. Jede Kita 

Fenster weihnachtlich gestalten und abends ausleuchten. Ab dem 29.11. können die 

beleuchteten Adventsfenster bestaunt werden.  

Vorstellung des neuen Bufdis Nils Böcker 

Nils Böcker stellt sich dem PGR vor.  

Seit dem 01.09. absolviert er seinen Bundesfreiwilligendienst im Kirchspiel für ein Jahr.

unterstützt Emelie und Jana bei der Jugendarbeit im Michiheim und beim Seelsorgedienst in 

den Schulen. Auch im Pfarrbüro hilft Nils bei anfallenden Arbeiten aus.  

Homepage wird erneuert 

Das Kirchspiel bekommt eine neue Homepage.  

Bisher wurde die Homepage vom Bistum finanziert, ab Sommer liegt die Finanzierung in der 

Hand des Kirchspiels. Die neue Homepage soll von der Firma Hopmann 

werden und wird weiterhin von Karin Fahrenhorst gepflegt. Zur Unterstützung soll ein 

Redaktionsteam gegründet werden. Manuela Krumme wird den PGR im Redaktionsteam 

Digitaler Adventskalender 

Redaktionsteam der Social-Media Gruppe, dass für die Adventszeit ein 

digitaler Adventskalender auf Instagram erstellt werden soll. Gemeinsam wird nach einer 

Idee gesucht, wie der PGR hierzu beitragen kann.  

aus den Ausschüssen und Gremien 

Liturgieausschuss 

hat sich das letzte Mal im September getroffen. Die Pläne  für die 

und Weihnachtszeit wurden erstellt.  

Am Samstag den 23.11. wurde ein Taizé Gottesdienst, begleitet von RhythEms

Dieser wurde bisher immer unter der Woche gefeiert und in diesem Jahr erstmals auf einem 

Samstag. Der Samstag soll auch im kommenden Jahr beibehalten werden. 

Die Hubertusmesse war wieder sehr schön und feierlich und auch sehr gut besucht.

4.11. fand der Großelterntag für die Kommunionkinder statt. Der Gottesdienst war so 

einige Besucher keinen Sitzplatz finden konnten.  

Bei der Messe zum Patronatsfest am 01.12. ziehen zum ersten Mal auch die 

Gemeindereferendarinnen mit in die Kirche ein, sie sitzen ebenfalls im Altarraum.

Zum Advent wird eine neue Aktion der Kitas gestartet: die Adventsfenster. Jede Kita wird ein 

Fenster weihnachtlich gestalten und abends ausleuchten. Ab dem 29.11. können die 

seinen Bundesfreiwilligendienst im Kirchspiel für ein Jahr. Er 

unterstützt Emelie und Jana bei der Jugendarbeit im Michiheim und beim Seelsorgedienst in 

Bisher wurde die Homepage vom Bistum finanziert, ab Sommer liegt die Finanzierung in der 

Informatik  erstellt 

werden und wird weiterhin von Karin Fahrenhorst gepflegt. Zur Unterstützung soll ein 

Redaktionsteam gegründet werden. Manuela Krumme wird den PGR im Redaktionsteam 

Media Gruppe, dass für die Adventszeit ein 

digitaler Adventskalender auf Instagram erstellt werden soll. Gemeinsam wird nach einer 

hat sich das letzte Mal im September getroffen. Die Pläne  für die 

von RhythEms gefeiert. 

Dieser wurde bisher immer unter der Woche gefeiert und in diesem Jahr erstmals auf einem 

Samstag. Der Samstag soll auch im kommenden Jahr beibehalten werden.   

auch sehr gut besucht. 

4.11. fand der Großelterntag für die Kommunionkinder statt. Der Gottesdienst war so 

Bei der Messe zum Patronatsfest am 01.12. ziehen zum ersten Mal auch die 

die Kirche ein, sie sitzen ebenfalls im Altarraum. 
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b) Dekanatsarbeitsgemeinschaft der PGR

 

Im Zeitraum seit der letzten PGR

Das erste Treffen fand in Langen statt. Die Kirche in Langen hat ein neues Media

dem man je nach Stimmung die Beleuchtung anpassen kann. Bei dem Treffen wurden 

Gemeinden über diverse neue Angebote 

Das zweite Treffen fand am 25.11 statt.

und dabei auch über das Sorgen

kann.  

 

c) Projektgruppe Pilgern

 

Die Pilgergruppe befindet sich derzeit in der Winterpause. Für die nächsten Projekte im 

kommenden Jahr sind Wanderungen in den Niederlanden geplant. 

 

d) Ausschuss Kinder und

 

Messdiener: 

Die Aufnahmen der Messdiener haben stattgefunden.

Am letzten Wochenende konnten die Messdiener an einer Übernachtung im Michi

teilnehmen. 36 Kinder habe hier teilgenommen. Aus organisatorischen Gründen soll die 

Teilnehmerzahl auf maximal 25 Kinder beschränkt werden. 

Am 08.12. findet wieder die Waffel

betreuten Wohnens statt.  

Bei zukünftigen Aktionen der Messdiener soll enger mit den Gemeinden Spelle und 

Salzbergen zusammengearbeitet werden, da diese Gemeinden nur wenige Messdiener 

haben und so nur schwer Aktionen anbieten können. 

 

Landjugend: 

Auf dem Adventsmarkt am Heimathof wird wieder Glühwein angeboten.

Für das neue Jahr laufen die Planungen und ein neuer Vo

Außerdem wird das Plattdeutschtheater vorbereitet. 

 

Jugend: 

Am 09.11 fand der Galaabend statt. 

Die Gruppenleiter bereiten gerade einen digitalen Adventskalender für 

Am 5.12 trifft sich die Jugendarbeitsgruppe.

Auch der neue Jugendarbeitsvorkurs

teil, um Gruppenleiter zu werden. 

Für die Firmung laufen ebenfalls die ersten Vorbereitungen. Ca. 80 Jugendliche werden im 

neuen Jahr in Emsbüren gefirmt. 

 

e) Ausschuss solida

 

Der Missio-Gottesdienst wurde vom Ausschuss mitgestaltet. 

Das Netzwerktreffen findet am 06. Mai 2025 statt.
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ekanatsarbeitsgemeinschaft der PGR 

Im Zeitraum seit der letzten PGR-Sitzung haben zwei Treffen stattgefunden.

Das erste Treffen fand in Langen statt. Die Kirche in Langen hat ein neues Media

m man je nach Stimmung die Beleuchtung anpassen kann. Bei dem Treffen wurden 

Gemeinden über diverse neue Angebote informiert.  

Das zweite Treffen fand am 25.11 statt. Hier ging es unter anderem um die Arbeit der Caritas 

und dabei auch über das Sorgen-Telefon, bei dem man in Notlagen Unterstützung finden 

Projektgruppe Pilgern 

Die Pilgergruppe befindet sich derzeit in der Winterpause. Für die nächsten Projekte im 

kommenden Jahr sind Wanderungen in den Niederlanden geplant.  

Ausschuss Kinder und Jugend / Social Media 

Die Aufnahmen der Messdiener haben stattgefunden. 

Am letzten Wochenende konnten die Messdiener an einer Übernachtung im Michi

teilnehmen. 36 Kinder habe hier teilgenommen. Aus organisatorischen Gründen soll die 

zahl auf maximal 25 Kinder beschränkt werden.  

Am 08.12. findet wieder die Waffel-Backaktion für die Bewohner des Elisabethhaus und des 

Bei zukünftigen Aktionen der Messdiener soll enger mit den Gemeinden Spelle und 

en zusammengearbeitet werden, da diese Gemeinden nur wenige Messdiener 

haben und so nur schwer Aktionen anbieten können.  

Auf dem Adventsmarkt am Heimathof wird wieder Glühwein angeboten. 

Für das neue Jahr laufen die Planungen und ein neuer Vorstand wurde gewählt.

Außerdem wird das Plattdeutschtheater vorbereitet.  

Am 09.11 fand der Galaabend statt.  

Die Gruppenleiter bereiten gerade einen digitalen Adventskalender für die Kinder vor.

Am 5.12 trifft sich die Jugendarbeitsgruppe. 

der neue Jugendarbeitsvorkurs (JAVK) startet wieder, 40 Jugendliche nehmen hieran 

um Gruppenleiter zu werden.  

Für die Firmung laufen ebenfalls die ersten Vorbereitungen. Ca. 80 Jugendliche werden im 

neuen Jahr in Emsbüren gefirmt.  

Ausschuss solidarisch Handeln 

Gottesdienst wurde vom Ausschuss mitgestaltet.  

Das Netzwerktreffen findet am 06. Mai 2025 statt. 

Sitzung haben zwei Treffen stattgefunden. 

Das erste Treffen fand in Langen statt. Die Kirche in Langen hat ein neues Media-Key mit 

m man je nach Stimmung die Beleuchtung anpassen kann. Bei dem Treffen wurden alle 

Hier ging es unter anderem um die Arbeit der Caritas 

Telefon, bei dem man in Notlagen Unterstützung finden 

Die Pilgergruppe befindet sich derzeit in der Winterpause. Für die nächsten Projekte im 

Am letzten Wochenende konnten die Messdiener an einer Übernachtung im Michi-Heim 

teilnehmen. 36 Kinder habe hier teilgenommen. Aus organisatorischen Gründen soll die 

Backaktion für die Bewohner des Elisabethhaus und des 

Bei zukünftigen Aktionen der Messdiener soll enger mit den Gemeinden Spelle und 

en zusammengearbeitet werden, da diese Gemeinden nur wenige Messdiener 

rstand wurde gewählt. 

die Kinder vor. 

startet wieder, 40 Jugendliche nehmen hieran 

Für die Firmung laufen ebenfalls die ersten Vorbereitungen. Ca. 80 Jugendliche werden im 
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f) Festausschuss

 

Der Festausschuss bereitet gerade

01.12. gefeiert.  

 

 

g) Bericht aus dem Kirchenvorstand

 

Marlies Dankelmann berichtet aus dem K

 

Am 13.10. wurde das neue Kreuz am Friedhof eingeweiht. 

 

Die Caritas feierte ihr 45jähriges Bestehen in der Gaststätte Breloh mit allen Kunden. 

 

Der Bau der neuen Caritas schreitet gut voran, das Richtfest wurde bereits gefeiert. 

 

Fürs Michiheim soll ein neuer Bulli angeschafft werden. Die Planung der Finanzierung laufen 

gerade.  

 

Dienst-Jubiläen sollen in der Zukunft schon a

 

Am Friedhof finden bald wieder Pflasterarbeiten statt, diese werden wieder von den 

Schützenvereinen übernommen. 

 

Für die Aushebung der Gräber gibt es ab 01.12 eine neue Firma.

 

Die Friedhofsmauer wurde erneuert.

 

 

TOP 9: Verschiedenes 

 

Reflexion Vortrag Dr. Hutter und Predigt Maik Stenzel:

Die Lesung von Dr. Hutter in Listrup war mit ca. 40 bis 50 Leuten gut besucht. Nach der 

Lesung kam es zu sehr guten Diskusionen in der Gruppe.

Am Gala-Abend der Jugend wurde der Gottesdienst von Maik Stenzel gehalten. Es war ein 

sehr schöner und einladender Gottesdienst mit aktuellen und relevanten Themen in der 

Predigt.  

 

Am 15.02. feiert der neue Bischof Dominicus Meier die heilige Messe in der

Kirche Emsbüren. 

 

Sparmaßnahmen des Bistums:

Bis 2027 müssen 30 Millionen Euro eingespart werden. Bis 2030

Personalstellen im Bereich de

der Gelder/Zuschüsse gekürzt.
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Festausschuss 

gerade das Patronatsfest vor. Dieses wird in diesem Jahr am 

aus dem Kirchenvorstand 

Marlies Dankelmann berichtet aus dem Kirchenvorstand: 

Am 13.10. wurde das neue Kreuz am Friedhof eingeweiht.  

Die Caritas feierte ihr 45jähriges Bestehen in der Gaststätte Breloh mit allen Kunden. 

Der Bau der neuen Caritas schreitet gut voran, das Richtfest wurde bereits gefeiert. 

Fürs Michiheim soll ein neuer Bulli angeschafft werden. Die Planung der Finanzierung laufen 

Jubiläen sollen in der Zukunft schon ab dem 10 Jubiläum gewürdigt werden.

Am Friedhof finden bald wieder Pflasterarbeiten statt, diese werden wieder von den 

Schützenvereinen übernommen.  

Für die Aushebung der Gräber gibt es ab 01.12 eine neue Firma. 

Die Friedhofsmauer wurde erneuert. 

Reflexion Vortrag Dr. Hutter und Predigt Maik Stenzel: 

Die Lesung von Dr. Hutter in Listrup war mit ca. 40 bis 50 Leuten gut besucht. Nach der 

Lesung kam es zu sehr guten Diskusionen in der Gruppe. 

Abend der Jugend wurde der Gottesdienst von Maik Stenzel gehalten. Es war ein 

sehr schöner und einladender Gottesdienst mit aktuellen und relevanten Themen in der 

Am 15.02. feiert der neue Bischof Dominicus Meier die heilige Messe in der

Sparmaßnahmen des Bistums: 

Bis 2027 müssen 30 Millionen Euro eingespart werden. Bis 2030 

Personalstellen im Bereich des Pastoral abgebaut werden. Außerdem werden bis 2027 12 % 

der Gelder/Zuschüsse gekürzt. 

Dieses wird in diesem Jahr am 

Die Caritas feierte ihr 45jähriges Bestehen in der Gaststätte Breloh mit allen Kunden.  

Der Bau der neuen Caritas schreitet gut voran, das Richtfest wurde bereits gefeiert.  

Fürs Michiheim soll ein neuer Bulli angeschafft werden. Die Planung der Finanzierung laufen 

rdigt werden. 

Am Friedhof finden bald wieder Pflasterarbeiten statt, diese werden wieder von den 

Die Lesung von Dr. Hutter in Listrup war mit ca. 40 bis 50 Leuten gut besucht. Nach der 

Abend der Jugend wurde der Gottesdienst von Maik Stenzel gehalten. Es war ein 

sehr schöner und einladender Gottesdienst mit aktuellen und relevanten Themen in der 

Am 15.02. feiert der neue Bischof Dominicus Meier die heilige Messe in der St. Andreas 

müssen 45% der 

ußerdem werden bis 2027 12 % 
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Der Erlös des Pfarrfestes liegt b

Ghana über Dominik Drees gespendet. Der Restbetrag ist für das neue Mobiliar im Michi

Heim vorgesehen. Am St. Martins

zu 50% an die Kitas und zu 50% für das Mobiliar des Michi

 

Der Weihnachts-Pfarrbrief befindet sich im Druck, hier werden noch Jugendliche gesucht die 

Lust haben die Pfarrbriefe in der Gemeinde zu verteilen.

 

Termine für die PGR-Sitzungen im neuen Jahr:

 

Dienstag  28.01.2025 

Dienstag 18.03.2025 

Mittwoch 21.05.2025 

Mittwoch 03.09.2025 

Mittwoch 12.11.2025 

 

Terminvorschlag für die gemeinsame Radtour PGR und Kirchenvorstand:

22.08.2025 oder 05.09.2025 

 

Am 27.09.2025 findet die Sendungsfeier für Elisabeth Focks in Osnabrück statt.

 

Die nächste PGR-Sitzung findet am 

 

 

Bram Heuschen beendet die Sitzung um ca. 

 

 

gez. Bettina Hilbink 

Emsbüren, 28.11.2025 
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Der Erlös des Pfarrfestes liegt bei 11.982,80€. Hiervon werden 3.000€ an das Projekt in 

Drees gespendet. Der Restbetrag ist für das neue Mobiliar im Michi

Heim vorgesehen. Am St. Martins-Fest wurden ca. 4.000€ Spenden gesammelt, diese gehen 

% für das Mobiliar des Michi-Heims.  

Pfarrbrief befindet sich im Druck, hier werden noch Jugendliche gesucht die 

Lust haben die Pfarrbriefe in der Gemeinde zu verteilen. 

Sitzungen im neuen Jahr: 

Terminvorschlag für die gemeinsame Radtour PGR und Kirchenvorstand: 

Am 27.09.2025 findet die Sendungsfeier für Elisabeth Focks in Osnabrück statt.

Sitzung findet am 28.01.2025 um 19:30 Uhr statt. 

beendet die Sitzung um ca. 21.30 Uhr. 

€ an das Projekt in 

Drees gespendet. Der Restbetrag ist für das neue Mobiliar im Michi-

€ Spenden gesammelt, diese gehen 

Pfarrbrief befindet sich im Druck, hier werden noch Jugendliche gesucht die 

Am 27.09.2025 findet die Sendungsfeier für Elisabeth Focks in Osnabrück statt. 


